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盲人在日常生活中又是怎

样的？昨日，记者采访了市盲

人协会主席金万建。

“ 我 市 约 有 盲 人 1400 多

人，其中有 200 至 300 人的生活

属于特别困难，这些人多数生

活在农村，工作机会少，出行

也不方便。对于盲人来说，一

技 之 长 很 要 紧 ， 比 如 盲 人 按

摩，就让很多盲人有了自己的

收入，就能生活得相对好些。”

金 万 建 说 ，“ 盲 人 的 群 体 很 特

殊，基本只能生活在一个熟悉

的环境里，当环境变化后，他

们是很难活动的。盲道问题是

大家都很关心的，但因为各种

问题，盲人们基本上没办法依

靠 盲 道 走 到 自 己 想 去 的 地 方 ，

就像我，如果要出门，必须要

有人接送才行，哪怕是自己最

熟 悉 的 家 里 到 工 作 单 位 的 路

线。”

今年 62 岁的万小章是一位

盲人。“30 年前，我都是自己一

个人上街的，当时还没有盲道，

但我行走在路上感觉很方便，因

为当时城市发展没有这么快，路

面车流较少，这对盲人来说反而

是件好事，容易行走。”万小章

说，“现在社会对盲人群体的关

注度是越来越高了，对盲人有了

免费的技能培训，也有了盲道设

置，但很多盲道形同虚设，被很

多车辆占用。我们现在最害怕的

就是出门，这个在常人看来无比

平常的事情，对我们盲人来说却

充满了未知的困难，希望当我们

行动缓慢或者给别人带来麻烦的

时候，能多给我们理解和体谅。”

9位高中生、一台摄像机、一次“盲人”体验……

碰到需要帮助的盲人朋友，你会怎么做？
■记者 黄丽云

9位高中生、一台摄像机、一次“盲人”体验……这是瑞中9位同学做的一项真人秀：“盲人”遇挡道的车辆时，路人的各种反
应，有擦肩而过，有漠然无视，但更多的路人给予了不同的帮助。9位同学将拍摄的内容剪辑成微电影《盲人测试》，网友观看
后评价：“虽说影片还很粗糙，但是心意满满的。”

测试 当路人遇到需要帮助的盲人……

当你在路上遇到需要帮

助的盲人，你会怎么做？

瑞中 9 位学生做 《盲人

测试》，路人给出了不同的

答案。

镜头一：“盲人”拄着

拐杖在盲道上摸索着行走，

不远处有一辆自行车挡住了

盲道，“盲人”“毫无防备”

地撞上挡道的自行车，摔倒

在地，这时有路人经过，但

没有上去帮忙，漠然无视而

过。

镜头二：同样的道路，

“盲人”眼看就要撞上挡道

自 行 车 ， 这 时 一 位 路 人 经

过 ， 他 与 “ 盲 人 ” 擦 肩 而

过，回头看了下“盲人”，

但并没有停留，而是扭头走

掉……

字幕显示：有时候感动

往往会出现在失望边缘，在

下一个瞬间，我们突然觉得

自己看到的画面是多么的温

馨，人心是多么可爱。

镜头三：同样的道路，

一位路人发现了快要撞上自

行车的“盲人”，急忙上前

扶住“盲人”，并仔细询问

“ 盲 人 ” 去 向 ， 拉 着 “ 盲

人”手将其引到目的地。

镜头四：“盲人”徘徊

在一辆挡道的自行车前，没

有办法绕过去，远处一位路

人跑过来牵着“盲人”手绕

过自行车。

镜头五：一位路人在与

“盲人”擦身而过后，转回

头发现“盲人”快要撞上自

行 车 时 ， 急 忙 跑 过 去 拉 住

“盲人”，引导“盲人”绕过

自行车。

镜头六：一位腿脚不便

的路人，一手拄着拐，一手

小心牵着“盲人”的手前行

……

微电影的最后，是一行

行发人深省的句子：“当看

到这位行走不便的路人热心

地帮助我们的演员时，我们

心里除了感动，再无其他。”

这部《盲人测试》的真人

秀作品由瑞中《校园微电影》

选修课学生组建的团队策划、

导演、拍摄和后期制作。

该选修课的指导老师李

明亮说，真人秀的创意，来源

于 国 外 的 一 档 名 为《what

do you do》的 节 目 ，该 节 目

就是节目组设置各种场景，

比如在一个餐厅里，周边大

都是演员，在顾客不知情的

情况下，演员扮演乞丐来餐

厅吃饭，看顾客的真实反应。

“选择关注盲人这个特

殊群体，是出于对我市盲道

的关注。”微电影导演、瑞中

高二学生余正群说，“ 调查

中，我们发现我市的很多盲

道被自行车、汽车侵占，这让

盲人出行很不方便。那么面

对出行不便的盲人，大家会

怎么做？这是我们决定拍这

部微电影的初衷。”

余正群说，同学们确定

的第一次拍摄时间是去年 12

月份，地点是在大润发超市

附近，他们把摄像机隐藏在

行道树下的草丛里，拍摄时

间从早上 10 时持续到了下

午 13 时许。但因为经验不

足，第一次的拍摄画面或不

清晰，或角度选择不对。但

也就是因为有了第一次拍摄

失败的经验，第二次拍摄的

就相对顺利了。第二次拍摄

时间是今年元旦，地点是在

虹桥北路，跟这里的商家商

量后，他们将摄影机架到了

二楼，透过透明的玻璃能较

好地拍摄到“现场”。

拍摄，后期剪辑，选择配

乐，导师给出建议，然后一再

修 改 ……9 名 同 学 ，分 工 明

确，有导演、副导演、艺术总

监、演员、摄像、剪辑师等。

经过 4 个多月的努力，3 月中

旬，《盲人测试》成功完成。

拍摄过程中，同学们体

会到很多感动。

“说实话，当我遇到困

难时，看到路人擦肩而过，

当 时 心 里 感 觉 真 的 是 凉 凉

的，有点难过。”“盲人”扮

演者、瑞中高二学生戴海啸

说，直到后来有路人过来相

继帮忙才抚去心中难抑的难

过情绪。

作 为 “ 盲 人 ” 的 扮 演

者，戴海啸对盲人处境的感

受最深。“有时，墨镜下的我

会睁开眼睛看路人的反应，

有时，我亦会闭上眼睛体会

一下真正盲人的状态。在大

街上，当你闭上眼睛，靠感

觉行走时，觉得整个世界都

离开自己，茫然无所适从，

很无助，我想盲人们就是这

种感受吧。”

作为导演，余正群几乎

参与了微电影拍摄制作的所

有流程，“原本大家对这个测

试还是有点担心，因为不知

道结果怎样。不过从真人秀

的拍摄可以看出，虽然我们

常常认为国人的爱心在慢慢

丢失，但实际上，越来越多

的人正在努力成为‘行者’，

而非‘看客’。”

网 友@高山仰止 说 ：

“盲人是一个特殊的群体，对

他们应该有更多的关爱。这

部微电影，应该能让人内心

有所触动，告别冷漠，加入

到‘行者’群中来。”

盲人群体
不敢独自出门

微电影《盲人测试》

拍摄 耗时约4个月完成微电影

感受 越来越多的人成为“行者”


